

横川先生と佐伯 (い)

「郷土の研究」に学ぶもの

会員 山本 保

前回は、稻作について触れましたが、こんどは畑作について紹介いたします

郷土の農牧業 (横川末吉「郷土の研究」)

2 畑作
洪水の害を述べた所で区分した三地域について、順々考えて行きましょう。
イ、内陸地方へ番亘川の上流)

中野村へ注本丘村の小半の付近には、りっぽな段々畠と見え、すぐ海岸地方を思いますが、山間部にも小半の外に、中野村の荒瀬、因尾村へ注本丘村の日平、久留須川流域一帯(直川村等)に分なり発達しています。

平野に近づいても、上野村(注跡生町)の西運寺の台地、白峰の台地、明治村(注跡生町)の備後台地等、なかなか穀えあげられぬほどたくさんあります。

地形図を見ると、たいてい等高線が少しあらめになっており、前の地勢の所で説明した灰磚やローラー

が盆地地下当ります。海岸部よりもとと広々とした段々畠で、土やロームや灰石の風化したとても深いもので、今は主として、いもを栽培しています。前には桑を植えたこともあり、将来は日々の経済状態に従って、たばこにでも、しょうがにでも利用されそうです。

重岡や小野市でも同じ種類の畠地が、たくさんあります。田代付近には、浸食された台地が段丘になつて、とても畠地が多く、ようやく見受けられました。中岳川ヒ流の曲林では、ロームの台地と谷間の水田が交互に並んで、よく利用されます。

地図では、原野のしるしであらわされた部分の中で、山地地域で注意せねばならないのは焼畠でしょう。この中心は因尾村の山部ですが、一般に小野市の西山から因尾、更に中野村小川から明治村の尺間にかけて、ちょうど硅岩角帯山地と一致しています。小野武夫博士の説によりますと、焼畠は「最も古い農業の形式の保存されたもの」だそうですが、因尾の一一番奥に、この形式が保存されたのが交通上の結果でしようか。

その特徴は耕地が一定しておらず、四、五年も作り、また元の原野にかえすのです。まず、盆の前後に草を切つてかわかし、タ立前を見計らって焼き、そのまだ熱い灰の中へ種をまくのです。第一年には豆類を作つて地力を補いながら、肥料を全くやらず、三、四年目か、四、五年間、山地斜面を利用するのです。

灰のカリ分と休閑中の肥料分だけですから、地力が尽きてしまいますが、焼いた土地は病虫害がなくなります。

く、雜草もはえ下ぐいので骨折りも軽く、土地さえ広ければ、おもしろい利用法の一つだと思われます。一概に古い形式だと言ひきれないものを持つてゐるがヨ知れません。

したがつて、因尾村には烟作物がなかなか豊かです。松葉から見上げた翌辰、平原の西側の広い焼畑の美しいしまがらは、交かなかりへばでした。この地帯に並行した川原木村（注直川村）や直良村では、焼畑が明治以後ほとんど、すゞの植林にかわりました。

しかし、植林が交代する時に、数年間やはり焼畑をやります。何んの焼といつて大根等に力を入れて利用します。こうすれば、すゞのよいたちもよへそうです。神原が下がら小川へ本亘井へ越した所に杉林々、土佐と同じように、みつまちが焼畑として作られていたのはおもしろいと思ひました。米花山本延舟（六六）の中腹は、かつて小川のそばとひつて、よいそばのでござる名高い焼畑でした。私は、こゝに、杉がこれで代わつているようでした。私は、こゝな方を焼畑の表えた所と考えます。

焼畑として食糧を作るか、杉を育てて金にかえるかは、明治以後の日本の経済状態の変化による力でしようが、直接には交通の発達によつて、木株が高値で取引きされるようになつたからでしょか。よく考えて下さい。

口 番正川・堅田川の中流と下流地方
番正川の中流、下流域の平原にも注意すると、畠地がそこここに開けています。上野村の井崎付近、明治村の竹峯、番正橋付近、下堅田の波越、木立の中央部、それに中房島の川沿い、女島の剣崎等をあ

がることができます。

川沿いの砂地であるために、水田にできない所だとすぐ気がつかれるでしょう。話を少しかえて考えてみましょう。

私たちの祖先は、米を作らためにずいぶん苦心をしてきました。

因尾の平原付近から八ヶ以上も往復して、元山部で米を作つて、難（佐伯市）の人は、土屋島に船ではるばる耕作に行きます。この努力は今も続いています。

下堅田の竹角や木立村の灌漑工事を見ればわかる通りです。だから、畑になつている所は、よほど水に困る所だと思つてよいでしよう。水の少ない所では、重岡の有利のように、とてモリつばき畑ができるります。田にすることができるかつたのは、殘念であつたでしようが、どうにもならなかつた所と思ひます。話をもとにもどしましよう。

こんな川沿いの畠地を自然堤とよくよんでいます。洪水のたびに、土砂を積み上げる所です。せん、洪水の害を受けやすひので、夏作は制限さうけます。もとば桑畑によく利用していまましたが、今は、ほとんどのも畑になつています。

木立村の中央部だけは、近ごろまでくぬぎやすぎの森林になつていました。洪水の害を考えたか、砂や小石が大きいつで整地できなかつたからでしようか、武藏野の一部を思ひす低地の森林は、いくぶん荒廃した感じを与えました。

八 海岸地方
海岸地方の畠地で、ほとんど段々畑だけしかない所は、左ぶん、大島と大入島と中浦以東でしょう。

同じ島でも、屋形島には広い平地の畑があり、高島は低い台地状の山地にゆっくり起伏する島ながらも、大陸性の畑地があります。

扇状地様の三角州のある松浦、蒲代、津井以西には、中南部に広い畑地があります。

水田の分布の所をもう一度読み返してください。名護屋村の野々河内、丸市尾にはほとんど段々畑がないほどに、広く低地の畑地が開けています。

ヨーロッペでは、地中海岸地方に、日本では瀬戸内海地方に多い段々畑を見る人は、どんな心持がするでしょうか。美しい石垣を築いた、ほとんど水平なりの段々畑から、木の株を利用した簡単な土止め式のものまで、とにかくどこから見ても、勞力の結晶ではないでしょうか。日本人の勤勉なことは、段々畑によく表われています。

化学肥料の少ない今日では、こんな段々畑の上まで麦を作るには、二百斤ぐらゐの高さまで、下ごえをかつき上げます。調べた所によると、こえおけ一箇に、海岸部のは一斗五升、平野部のは二斗五升入ります。そのうえ、耕作道の悪いこととへたらお詫びなりません。

私たちの祖先の黙々として、忍耐したこの非能率と過重労働は、土地の少ないうえ、人口の多い海岸地方としてはやむを得なかつたでしようが、皆さんのお時代は、どうなりましたよ。

この畑地、耕作物の種類は、昔から変化していきました。今までですが、明治以後には、世界貿易や国内商業を

目あてに、売れる品を作りました。
有明、松浦、浅海井、浪太等のみかんぬ、名護屋村の桑畑です。この勢い日、一時戰争中だとまりました。

今後はどうなりましょうか。注意するとおもしろいと思います。

大島や丹賀、堤守では、一貫して食糧一点ばかりで、したが、土地のせまいのが原因でしようか。山間部と海岸部に、同じよう段々畑のあることをもう一度考えましょう。

低地の少ない点で共通な性質を持つので、骨を折つて、山のふもとから順々に斜面を開くのでしようか。

佐伯の野菜畑では、一段高く土を盛つて野菜を作り、低い所は田にしています。これは、なかなかおもしろいとは思いませんか。

私は、この畑のでき方を次のよう考えます。

もともと、川沿いの低い所は、畑にしてよくないし、田にして少し高いと思します。中村（佐伯町北中区）ではたくさん棉を作りました。それが、いのちなく土を盛つて、田と畑とを区別するようになります。

こうすれば利用度が高くなります。いよでも、さとうきびでも、畑作はうまくできました。それが明治時代になつて都市が発達するにつれて、綿の不況を考え合せて、野菜が耕作の中心となつました。おもしろいしまがらを作る田と畑の分布には、皆さんのおじいさんたち以前の激しい勞働がこめられています。（以上）

島藩付近などに多い。

2. 佐賀角帯山地：玄武岩地帯、主として石英の岩からなる水成岩。

まろは变成岩を佐岩と云う。

3. ローム：粘土質がほとんど等分に含まれてゐる風化堆積物。

4. 燒烟：原始的農耕法の一環で、草地、林地などに、稚木、雜草

を焼き、そのまゝ木根疎にそば・ひえ・大豆・あわなど

を播付ける烟。数年づつして、地力が衰えるとともにそれを

放置し、数年九十数年後再び焼烟として用いる。

切替烟ともいう。

5. 陸稻：陸地で栽培する稻。生苗中、水稻ほど、水を要しない

が、水稻より収穫少なく品質も劣る。おなほ

6. あわ：禾本科の一年生草本、食用または家畜の飼料とする。

料とし、又小鳥の飼料とする。

7. ひえ：禾本科の一年生草本、食用または家畜の飼料とする。

古来備蓄作物として栽培している。種。

8. 五穀：米・麦・粟・大麦・豆の統称。

政策のありかたが、クローズアップされ、批判されてい

ます。

現在は稻作中心で、裏作である麦畑も減少しました。わたくしが子供の頃は、一面、麦畑・桑畑で、麦作りも、養蚕も、非常に感心で、また、やつましい土地を多く生産されていました。

昨今の大豆、麦類、トウモロコシなどの激減は、明治時代の藍・棉花の衰退を連想させます。他方、人々は増産一点滅りて、現在生産過剰に悩んでいます。

いろいろな事情で、わが国の農業生産力は次第に低下し、農産物の自給率も大きく落ち込んできました。すでに、小麦や大豆、飼料穀物の 90% が 100% が、海外からの輸入に依存しています。

世界の食糧需給は、各地の異常気象や社会主義國の生活水準の向上、開発途上國の生産力の停滞などで、一昨年から特に緊迫し始め、穀物を中心とした農産物の国際価格は、暴騰しています。

政府も、国内の畑作農業強化の方針を打ち出そうとしています。

前例にもれず、大分県の麦は年々減少し、昭和三十一

年産麦で四四八〇匁あつた作付面積が、昭和四十八年度では四七〇〇匁（約十分の一）に縮少されています。

県では、生産奨励金を交付して麦作振興をはかり、昭和五十三年産麦で、小麦一〇八〇匁、二条大麦五〇〇匁、裸麦三〇〇〇匁、合計一八八〇〇匁（現在の四倍）の交付を計画しています。

今後の農業政策は、漸次修正されるのではないかでしょ

うか。

また、畑と大豆・あずき・そらまめ・えんどうなどの豆類がよく栽培されてしまましたが、近年は少なくてなりました。アメリカからの大豆の輸入が、巷間の話題をまいて、喜一憂しているのが、現実の姿です。日本の農業